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COMUNE DI PISA            

Consiglio Territoriale di Partecipazione N. 2 
Tel. 050/531436 – fax050/524756 -ctp2@comune.pisa.it 

Via Donizetti  CEP – Pisa 
 
 
VERBALE Consiglio CTP2 del 05/11/2014 
 
ORDINE DEL GIORNO  
- Valutazione delle richieste avanzate dai cittadini durante la seduta del 14.10.2014 
- Esposizione e relativa votazione della proposta avanzata dal consigliere Del Moro 
- Possibilità di sottoporre al consiglio eventuali ipotesi dove poter situare la stazione 
ecologica 
- Varie ed eventuali 
 
CONSIGLIERI PRESENTI:     
Alex Del Moro, Elisabetta Ria, Raffaele Baldassarre, Luisa Nardi, Amancio Ntugunenga, Roberta 
Biagini, Nicola Grande, Euro Antoni, Sergio Brondi, Monica Bertolini, Loriano Melai, Carla Ricci, 
Gian Domenico Nizzi, Maurizio Ferrucci. Ilaria Di Rosa (segretaria Circolo PD CEP), Biagio 
Depresbiteris (segretario Circolo PD P.TA MARE) 
CONSIGLIERI  ASSENTI GIUSTIFICATI:   
Laura Giannotti, Rino Campobassi, Michele Riccardi, Ronny Donzelli 
CONSIGLIERI ASSENTI:   
Giuseppe Busceti 
Erano presenti al Consiglio CTP2 il Comitato “il Muretto” rappresentato dalla Sig.ra Kety Gagliardi 

INIZIO DELLA SEDUTA: ore  21,15 

La seduta inizia con l’analisi della proposta avanzata dal Consigliere Del Moro nella precedente 
seduta del 14.10.2014. Si tratta di un progetto avente la finalità di facilitare la mobilità sul quartiere 
di Porta a Mare, dove attualmente si registrano delle forti criticità su Via del Chiassatello soprattutto 
durante le ore di punta. In particolare, la proposta riguarda una via già esistente tra Ville Urbane ed 
Eurospin, la quale sbocca davanti all’Hotel Galilei, dove è già prevista la costruzione di una 
rotatoria. Rimane il problema di valutare se il tracciato già esistente è pubblico o privato. La strada 
in questione rientra nel rendering di Ville Urbane, dove sono già previste attività commerciali ed 
artigianali. In sintesi, la proposta avanzata dovrebbe servire a spostare il flusso diretto verso sud, 
evitando a monte che questo venga necessariamente convogliato sulla  rotatoria di Ponte a Piglieri e  
con la conseguenza di rendere anche più fluido il traffico per coloro che intenderanno dirigersi 
verso il centro. 

Interviene il Consigliere Euro Antoni  il quale fa notare che la strada in questione, oltre ad essere 
privata, è molto dissestata e che, essendo parallela al Navicelli, va a finire in quella zona dove ci 



2 

 

sono i capannoni vuoti del CNA. Antoni, in considerazione del fatto che a breve partirà il secondo 
lotto di Ville Urbane (che prevede l’occupazione di una parte di quella zona), non ritiene che la 
spiegazione e la proposta del Consigliere Del Moro sia esaustiva. 

Interviene il Consigliere Sergio Brondi che chiede chiarimenti riguardo la veicolazione del traffico 
diretto verso Sud (e viceversa) che –secondo la proposta del Consigliere Del Moro- verrebbe 
deviato su questa nuova strada, garantendo così su Via Livornese uno scorrimento del traffico più 
fluido. Quindi, a maggior ragione, diventa indispensabile che Via Vivoli non venga chiusa, al di là 
della  fattibilità o meno della proposta avanzata dal Consigliere Del Moro. 

Interviene il Consigliere Amancio Ntugunenga, dicendo che andrebbe fatta una vera valutazione su 
quanto il traffico diretto da Via Livornese verso Sud venga ostacolato dalla rotatoria, essendo in 
corso il progetto delle rotatorie sull’Aurelia e, quindi, verificabile solo al termine di lavori. 

Si susseguono vari interventi dei Consiglieri Loriano Melai,  Carla Ricci, Maurizio Ferrucci, i quali 
ribadiscono che il CTP è un organo meramente propositivo, non essendo i Consiglieri tecnici e, 
quindi, non si può valutare quanto la proposta sia effettivamente fattibile. 

Il Consigliere Euro Antoni fa notare che al CTP di avere una sua personale dignità, e che tutti i 
consiglieri rischierebbero di fare la figura da “dilettanti allo sbaraglio” in caso di voto favorevole 
alla proposta avanzata dal Consigliere Del Moro, il quale avrebbe fatto meglio  a “risparmiarsi la 
fatica di presentare la proposta”. Il problema di Via Vivoli è sentito da tutti, per cui – prosegue 
Antoni-  pur avendo perplessità sulla mancata funzionalità di questa strada, è giusto che il CTP si 
faccia portavoce della popolazione, segnalandolo al Consiglio Comunale, senza tuttavia esprimere 
soluzioni tecniche. 

Interviene la Consigliera Carla Ricci, chiedendo al Consigliere Euro Antoni di esprimere, secondo 
lui, quale sia il compito del CTP dinnanzi ad una presentazione di proposta. Ribadisce che il CTP 
ha compiti propositivi, ed anche la proposta di un Consigliere si presume sia portavoce di un gruppo 
di cittadini, e non espressione personale come asserisce il Consigliere Antoni, il quale insiste nel 
ribadire che, a suo avviso, non ci sono i presupposti per l’approvazione in CTP della proposta in 
esame. 

Interviene il Sig. Lupi, del Comitato il Muretto, il quale si rivolge al Consigliere Alex Del Moro,  
chiedendo se fosse stato fatto il sopralluogo con l’Ass. Serfogli. Il sig. Lupi dopo aver premesso che 
nel CTP non ci sono soggetti in grado di stabilire se il progetto è fattibile ed essendo poco chiara 
l’esposizione del Consigliere Alex Del Moro, propone che venga svolta una relazione più 
dettagliata. Inoltre, fa presente che Via Vivoli è stata chiusa per una decisione presa (più di dieci 
anni fa) dalla Circoscrizione, secondo quanto asserito dall’Assessore. 

Interviene il Consigliere Maurizio Ferrucci, il quale ribadito il compito del CTP in caso di 
presentazione di una proposta, precisa che stabilire la validità o meno dei progetti spetta 
esclusivamente all’autorità competente. 

Interviene il Capogruppo PD Baldassarre Raffaele, il quale apprezza il lavoro fatto dal Consigliere 
Alex Del Moro ma, essendo anche un tecnico, ritiene che pensare ad un singolo intervento locale 
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per risolvere un problema di viabilità di traffico nel complesso, è un po’ eccessivo. Propone di far 
presente il problema all’Amministrazione che valuterà, in un quadro complessivo dei lavori, quanto 
le rotatorie finite riusciranno a risolvere il problema traffico. Baldassarre propone di discuterne 
successivamente, viste le difficoltà di capire un problema presentato, a suo avviso, in maniera poco 
chiara.  

Interviene la Sig.ra Kety Ghelardi rappresentante del Comitato “il muretto”, la quale rivolgendosi 
soprattutto a Baldassarre dichiara come, pur essendo vero che i progetti vanno studiati in un’ottica 
complessiva, è comunque possibile  migliorare delle situazioni partendo da un vivere quotidiano. La 
Sig.ra Ghelardi fa presente che la sensazione della popolazione è  quella che ci sia qualcuno che 
cerca di mettere in contrapposizione il progetto di snellimento di Via del Chiassatello per andare 
verso Livorno, con il progetto di Via Vivoli. Questi due progetti vanno di pari passo perché, chi 
vive nella zona, sa che Via del Chiassatello è stretta; quindi, se il Comune avesse valutato sin 
dall’inizio i flussi, come  Lei dice (riferendosi a Baldassarre), avrebbe allargato di un paio di metri 
Via del Chiassatello e avrebbe lasciato aperta Via Vivoli, permettendo così di far defluire il traffico; 
un ulteriore aiuto in questo- afferma Ghelardi- può essere dato dalla presentazione della proposta 
del Consigliere Alex Del Moro. Sul progetto Porta a Mare si stanno gettando tanti soldi, senza esiti 
del tutto positivi per cui, anche se la deviazione proposta prevede ulteriori spese, con uno sforzo in 
più si potrebbe risolvere le questioni presentate. Spesso i progetti dei grandi studiosi sono sbagliati 
e il compito del CTP è  proprio quello di accogliere le proposte di miglioramento da parte dei 
cittadini per  riproporle a sua volta all’Amministrazione Comunale. 

Interviene la Presidente Benedetta di Gaddo la quale, pur apprezzando l’intervento in qualità di 
tecnico del Capogruppo PD Baldassarre Raffaele, fa notare come il ruolo del CTP sia meramente 
propositivo e di impulso all’Amministrazione Comunale. I consiglieri, ricorda la Presidente, sono 
chiamati a svolgere il compito di recepire e veicolare  al Comune le istanze provenienti dal territorio 
di loro competenza. Le questioni poste all’ordine del giorno della seduta consiliare sono derivate da 
quanto emerso nella precedente seduta itinerante del 14 ottobre, svoltasi presso il Bar “I Quattro 
Passi” di Porta a Mare. In quell’occasione, prosegue la Presidente, emerse chiaramente il disagio, in 
punto di mobilità, che sta attualmente vivendo il quartiere a causa dell’apertura dei cantieri per la 
realizzazione del Progetto Incile. Il fulcro centrale della questione è uno soltanto: bisogna evitare 
che il traffico si trovi convogliato tutto verso Via del Chiassatello .Al riguardo sia la proposta del 
Consigliere del Moro che l’istanza dei cittadini di mantenere aperta Via Vivoli possono fornire un 
contributo in tal senso. Del resto, non spetta al CTP né la valutazione tecnica, né verificare se 
sussiste o meno una copertura finanziaria: tali determinazioni dovranno, nel caso, essere effettuate 
successivamente dall’Amminiztrazione Comunale. La Presidente, riscontrate perplessità da parte di 
alcuni consiglieri sulla proposta di Del Moro, raccoglie con favore la disponibilità espressa dal 
Capogruppo PD Baldassarre Raffaele di aiutare Del Moro a redigere una relazione più dettagliata e 
rinvia ogni altra discussione in merito alla prossima seduta.  

 Si susseguono poi vari interventi dei Consiglieri Roberta Biagini, Maurizio Ferrucci, Amancio 
Ntugunenga, Sig.ra Kety Ghelardi volti a specificare meglio quale sia il reale problema di traffico 
che porta ad intasamenti sulla Via del Chiassatello. 
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Interviene il Sig. Massimiliano Costamagna, dirigente della Società Pisa Ovest, il quale evidenzia in 
qualità di tecnico come la proposta indicata del Consigliere Alex Del Moro, non abbia le 
caratteristiche idonee a supportare un traffico di diecimila auto al giorno, essendo stata strutturata 
per un minore flusso. Si tratta infatti di una strada stretta, dove è situato l’ingresso ai magazzini 
dell’EUROSPIN.  Costamagna chiede al CTP di sostenere fortemente la riapertura di Via Vivoli, la 
cui percorribilità risolverebbe la maggior parte dei problemi sul traffico a Porta a Mare. 

Interviene il Sig. Farnesi Francesco che fa presente come, a suo tempo, fosse stata presa in esame 
un declassamento dell’autostrada; il traffico sull’Aurelia ci sarà sempre perché è una prosecuzione 
della FI-PI-LI, anche a progetto rotatorie terminato. 

Interviene la Sig.ra Lucia Vaccari che propone, per il traffico proveniente dalla città, di rendere Via 
Cosimo I° a immissione unica verso Viareggio, in attesa del termine dei progetti rotatorie; il che, 
permetterebbe una riduzione del flusso sulla rotatoria verso Livorno.  

Interviene il Capogruppo PD Baldassarre Raffaele dicendo che il percorso dell’Aurelia è obbligato 
per chi vuole andare verso Viareggio, quindi la soluzione per fluidificare il traffico sarebbe quella di 
indirizzarne una parte, all’altezza del My Hotel. Si rende quindi disponibile a collaborare col 
Consigliere Alex del Moro per una verifica sulla sua proposta. 

Interviene la Segretaria del Circolo PD del CEP Ilaria Di Rosa la quale, specificando di intervenire 
in qualità di tecnico, pur ritenendo che quella del consigliere Alex Del Moro possa essere una buona 
proposta come base di partenza per un progetto studiato da chi di competenza, ci invita a valutare 
l’intervento nel suo intero, prendendo visione di quello che sarà il progetto finale delle rotatorie 
sulla via Aurelia, partendo magari dal porre osservazioni o richiedere approfondimenti sul loro 
sviluppo, ad esempio assicurandosi che non vengano realizzate in asse con la via Aurelia 
mantenendo così di fatto inalterato il traffico di scorrimento su questa e continuando a creare 
ingorghi agli incroci con le vie minori, prendendo a modello la rotatoria realizzata all’incrocio fra la 
via Aurelia e via A.Pisano ritenendolo tecnicamente un ottimo intervento. 

Interviene il Consigliere Euro Antoni il quale,  ribadisce di non essere favorevole alla proposta del 
Del Moro poiché essa non viene da un gruppo di cittadini ma da un Consigliere, ed è un progetto 
“fallimentare”, così come è presentato. 

La Presidente Benedetta Di Gaddo, rivolgendosi al Capogruppo PD Baldassarre Raffaele, chiede la 
conferma della sua disponibilità in settimana ad effettuare un sopralluogo con il Consigliere Alex 
Del Moro, per redigere una sommaria valutazione tecnica che renda più edotti anche gli altri 
Consiglieri.  

Interviene il Consigliere Alex Del Moro precisando due punti importanti: il primo riguarda il fatto 
che la proposta è stata presentata perchè l’area è  in attesa di interventi di  riqualificazione, per cui 
possono sussistere ancora ampi spazi per intervenire; il secondo riguarda la circostanza che sulla 
base dei rendering, la rotatoria (a cui andrebbe a ricongiungersi la strada alternativa da lui proposta) 
risulta già prevista. Si dichiara comunque disponibile ad una collaborazione col Capogruppo PD 
Baldassarre Raffaele. 
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La Presidente Benedetta Di Gaddo  decide, in linea con le opinioni dei Consiglieri, di soprassedere 
dal mettere ai voti la proposta avanzata dal Consigliere Del Moro. Precisa comunque che, qualora 
messa ai voti nella seduta odierna, la proposta avrebbe avuto un parere positivo del Consiglio, ma 
che data l’importanza delle tematiche trattate è comunque auspicabile un consenso ancora più 
ampio. Il Consigliere Del Moro dichiara di essere d’accordo con tale determinazione.  

Si passa alla trattazione del secondo punto all’ODG su Via Vivoli. Tale questione è contenuta anche 
nella lettera fatta protocollare dal Comitato “il muretto”, per il tramite della Sig.ra KETY GHELARDI. 
Come spiegato dall’Ass. Serfogli nella precedente seduta itinerante, Via Vivoli è destinata, in base 
all’attuale progetto, a divenire area a verde: in tal senso si era così espressa la vecchia 
Circoscrizione, la quale aveva deliberato che Via vivoli venisse chiusa per poter essere restituita ai 
cittadini come area a verde. A tale proposito la Presidente coglie l’occasione per informare il CTP 
che nella giornata di domani sarà possibile visionare il progetto dell’Incile presso l’ Ufficio di 
Decentramento. La richiesta relativa ad un ripensamento sulla chiusura di Via Vivoli, previa 
valutazione tecnica di fattibilità e soprattutto di compatibilità con il progetto d’insieme - prosegue la 
Presidente- non può prescindere dal tener conto della imminente realizzazione della rotatoria  
prevista al ponte del CEP , nonchè delle altre due rotatorie sull’Aurelia. La Presidente Benedetta Di 
Gaddo propone, quindi, di rinviare la votazione sulla proposta di mantenere aperta Via Vivoli alla 
prossima seduta, nella quale interverranno i tecnici del Comune che hanno seguito il progetto 
attualmente in corso d’opera sul quartiere di Porta a Mare. Invita, quindi, tutti i consiglieri a 
prendere visione del progetto prima di quella data, affinchè questi possano poi esprimere il proprio 
voto in maniera più edotta e consapevole 

Al riguardo a Sig.ra Kety Ghelardi  propone, quale rappresentante del Comitato “il Muretto”di farsi 
essa stessa promotrice di una raccolta firme, da presentare in CTP e all’Amministrazione 
Comunale, a favore della richiesta di mantenere aperta Via Vivoli. Tale proposta trova 
l’approvazione della Presidente Benedetta Di Gaddo, la quale ricorda che il principale compito di 
un CTP è proprio quello di promuovere iniziative sul territorio volte a garantire e realizzare una 
efficace partecipazione attiva e che, pertanto, la raccolta firme non potrà che dare più forza ad un 
eventuale parere favorevole del Consiglio. 

Si passa al terzo punto all’ODG  che riguarda la proposta del Consigliere Sergio Brondi, già 
presentata nella riunione del 14, su eventuali sedi alternative su dove collocare l’isola ecologica, 
precedentemente posta in via del Gargalone, poi spostata a 1 km di distanza, in ragione 
dell’insediamento IKEA 

Il Consigliere Sergio Brondi evidenzia come lo spostamento dell’isola ecologica di un km verso 
Livorno crei un disservizio. Considerando il fatto che i lavori non sono ancora iniziati perché 
sembra manchi  una firma per l’attuazione del progetto, propone che siano prese in considerazioni 
delle localizzazioni alternative quali  Via Viaccia e la zona sotto il Ponte della FI-PI-LI adiacente 
all’ex Siticem. Adottando una delle due soluzioni, prosegue il Brondi, si potrà non solo recuperare 
luoghi oggi in degrado, ma si potrà anche garantire ai cittadini di poter usufruire di una stazione 
ecologica più vicina al centro abitato.  Il Consigliere Brondi aggiunge poi altri due luoghi alternativi 
dove poter posizionare la stazione,  individuabili o in fondo a Via Capri (che è del Demanio ma a 
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breve passerà di proprietà comunale) o in via Livornese prima dell’ex Siticem, dietro alla pensilina 
della fermata dell’autobus, dove attualmente c’è un deposito di terra. Le proposte suggerite sono 
tutte facilmente raggiungibili, dopodiché  propone di mettere ai voti la propria proposta. 

Rispondendo ad una richiesta di chiarimenti in merito, avanzata dalla Consigliera Roberta Biagini, 
la Presidente Benedetta Di Gaddo dichiara di aver già a suo tempo presentato una richiesta scritta 
indirizzata all’Ass. Sanzo nella quale chiedeva la possibilità di individuare una zona diversa da 
quella prevista e più facilmente accessibile da parte dei residenti, alla quale è seguita la risposta di 
cui viene data lettura.  

Interviene il Consigliere Euro Antoni,  il quale opterebbe per la zona di Via Viaccia, che 
consentirebbe di eliminare presenze non gradite ai residenti del quartiere. Antoni ricorda come, a 
suo tempo, IKEA si era impegnata alla realizzazione a proprie spese di questo impianto in base ad 
un accordo generale con il Comune, e che cambiare ora la localizzazione comporterebbe un 
ulteriore spesa per l’Amministrazione Comunale. Si dichiara comunque favorevole ad accogliere 
una di queste proposte. 

Interviene la Presidente Benedetta Di Gaddo la quale chiarisce che la richiesta di individuare una 
diversa localizzazione della stazione ecologica venne formulata sulla base di richieste intervenute 
dai cittadini. La Presidente -una volta ricordato che le delibere del CTP hanno mera valore 
propositivo, poiché la determinazione finale sul punto spetta ovviamente all’Amministrazione- 
nomina scrutatori la Consigliera Monica Bertolini, il Consigliere Alex Del Moro ed il Consigliere 
Gian Domenico Nizzi, dopodiché mette ai voti la proposta del Consigliere Brondi che viene accolta 
con un parere favorevole del Consiglio all’unanimità. Stante l’esito della votazione, la Presidente 
precisa che in una delle prossime sedute provvederà ad invitare l’Assessore Sanzo e il tecnico 
Redini per avere una loro opinione sulle proposte stasera votate. 

La Presidente Benedetta Di Gaddo mette a conoscenza i Consiglieri di aver ricevuto dalla 
Presidente del CTP 6  la richiesta di adesione a partecipare ad una giornata sportiva da attuarsi in 
maniera congiunta con tutti i CTP del Comune di Pisa. Tale proposta vede il parere favorevole del 
CTP2 all’unanimità.  

La Presidente informa, altresì, il Consiglio  di aver partecipato, insieme agli altri Presidenti dei 
CTP, ad una serie di incontri organizzati dall’Assessore Danti e deputati ad organizzare una 
giornata partecipativa, fissata per il pomeriggio del 13 Dicembre, per condividere con la 
cittadinanza l’esperienza vissuta in questo primo anno di attività dei CTP. 

,  

LA SEDUTA SI CHIUDE ALLE ORE  23,30 

Segretario verbalizzante Presidente del CTP n.2 
Carla Ricci Dott.ssa Benedetta Di Gaddo 
 


